

À l'écoute de la Thora

Le verset de la semaine

Parachat Chla'h Lekha

Qui a pris l'initiative d'envoyer les explorateurs ?

Le récit des premiers versets de la paracha (Nombres XIII, 1-3) font apparaître que c'est Dieu qui aurait dicté à Moïse l'envoi des explorateurs :

« Hachem a parlé à Moïse pour dire : Envoie pour toi des hommes et qu'ils explorent le pays de Canaan que Je donne aux Enfants d'Israël ... »

Cependant, la simple lecture du récit fait par Moïse au début du Livre du Deutéronome (I, 22) montre que l'initiative est en fait venue des Hébreux eux-mêmes :

« Vous vous êtes tous approchés de moi et vous avez dit : envoyons des hommes en avant de nous et qu'ils explorent pour nous le pays et qu'ils reviennent nous dire par quelle route nous y monterons et contre quelles villes nous viendrons... »

Rachi explique que ce sont les Enfants d'Israël qui en ont pris l'initiative, ce qui a été le commencement de leur chute, mais que Dieu a donné suite à leur demande et ne s'y est pas opposé.

Quelle était donc la nature de cette initiative de la part du peuple ?

Elle procédait d'un refus intime du peuple de continuer à fonctionner dans le cadre miraculeux dans lequel ils vivaient depuis la Sortie d'Égypte. Ils désiraient se soucier par eux-mêmes de leur avenir et ils ont pour ainsi dire rejeté Dieu. Alors pourquoi les choses ont-elles été présentées dans notre paracha comme si c'était Dieu qui avait pris l'initiative ?

C'est que cette initiative était très positive en son fondement, même si la manière d'en réaliser le projet était très risquée. L'homme est requis d'agir en vue de son avenir, tout en ayant foi en Dieu – qui voit et n'est pas visible – qui veille et sauve même lorsqu'il n'est pas perçu. Le souci de l'homme pour sa destinée s'enracine dans la finalité de la Création et c'est pourquoi Dieu a acquiescé à la demande sincère et véridique du peuple, cet acquiescement ayant dès lors valeur de véritable commandement.

Mais il s'est avéré que le peuple n'était pas encore arrivé à la maturité nécessaire pour assumer une si grande responsabilité et le pire est arrivé. Le peuple a fauté et s'est révolté et a dû subir un complément de formation continue de quarante ans dans le désert pour apprendre à combiner responsabilité et courage pour agir de manière autonome et avec foi intimement liés ensemble.

L'action humaine est la finalité même de la Création. Durant six jours, Dieu a façonné le monde et au septième Il s'est mis en retrait pour laisser place à la liberté de l'homme à qui Il a confié le pouvoir.

Shaoul David Botschko